

松本大地の創造所 商いの倉庫研究

時代感知力と創造力を養う 実践マーケティング

インターネットで「エキナカ」と検索すると、100万件あまりの検索結果があり、そのトップに出てくるのが「GranSta（グランスタ）東京駅エキナカ／TOKYO STATION CITY」である。2007年10月に開業したグランスタは、今ではエキナカ商業態を代表する施設だ。グランスタ開業以前は、幾つかの商業店舗と銀の鈴がある地下通路のイメージであった。この丸の内と八重洲を結ぶ東京駅地下中央通路を駅構内小売業として総合開発し、新しいエキナカ空間として、開発面積4500m²、店舗面積1500m²、店舗数47店舗のグランスタが誕生した。

忙しくても笑顔で接客する「日本橋錦豊琳」の従業員

東京駅エキナカで断トツ人気
きんびらごぼう風味かりんとう

その代表的な成功例が日本橋錦豊琳にしきとよりんとの取り組みであった。09年3月31日に、鉄道会館は東京駅エキナカで最も人気のあつたスイーツランディングとお弁当ランディングを発表した。対象期間は08年4月から09年2月までの売上高と販売数の2つの観点から、ランディングを決定した。そのスイーツ部門で第1位だったのが日本橋錦豊琳の「きんぴらごぼう（かりんとう）」であった。

日本橋錦豊琳は銀の鈴前にある、たった1・6坪の常に行列ができるかりんとう専門店である。かりんとうは12

なかりんとうは、その本物志向の内容やおいしさがテレビ番組「はなまるマーケット」で紹介されたこともあり、さらに大きな反響となつた。これだけの繁盛店になれば、どこかに“売つてやつている”ほかにもお客はいる”といった態度が見え隠れするものだが、この店には一切見当ならない。それどころかますますサービスバリューが上がっているように映る。忙しいのに笑顔を絶やさぬ接客や、外が雨模様であれば紙袋の中にビニールのカバーを忍ばせるなど、そのサービスは顧客満足

つくりと自然発酵させ、野菜や穀類を商品単価は一袋330円、一日に販売するかりんとうはおよそ1万袋と驚異的な量である。ちなみに一日での最高販売高は08年12月30日でなんと一日で400万円の売上げを記録した。日本橋錦豊琳は明治31年創業のお菓子専門の卸売業であり、かりんとうだけではなくせんべいや焼き菓子も扱う。かりんとう専門店を探していくたデベロッパーは20社以上の商品を食べた新しい食感に驚き、かりんとう専門店ショップとしての初出店となつた。国内産小麦粉を100%使用してじ

本の創造所 松商研

このクランスターでは、名店の味を作りたてで提供するお弁当や惣菜、選りすぐったブランドや食のカリスマが編み出したスイーツ、焼きたてのベーカリー、カフエに加え、旬を提案する雑貨、日本酒や酢のスタンダードバーなど、個性的な47のショップと2区画のイベントスペースで構成され、新しいエキナカ立地創造、新たな付加価値創造の実証としてはさまざまな数字が

ツパーが開業までにパッケージや価格設定などの指導に当たるなど、密接な協調関係が奏効し、他のショッピングにおいても東京駅オリジナル商品の開発の推進など、一步踏み込んだデベロツパーとの協調が今日のグランスタを築いていったのである。

から顧客感動に変わっている。おそらく日本一の売上げであろうという面だけではなく、顧客感動をもたらす繁盛店となつた要因は、デベロッパーとシヨップとの協調による時代創造力があつたからである。

にグラнстア開業前後の売上げを比較すると、グラнстア開業前の地下1階の月坪売上は約40万円であったが、開発後の実績は約5倍となる200万円となり、人の流れが集中する東京駅1階の約2倍となっている。いかにグラнстアの売上げが驚異的であるかを示している。

ちなみに、グラnstア開業以前の1階中央通路と地下1階中央通路の流動量の比較では、地下1階の流動量は、1階の11分の1しかない状況であった結果、グラnstアの一年間の売上高は約5倍となる100億円を超える実績となつた。08年6月に実施したグラnstアお客様アンケート調査によると、「満足している」「まあ満足している」と答えたお客様は88%に達し、売上高だけではなく顧客満足度でも大きな評価を得ている。

デベロッパーとショップとの
協調による時代創造力が
日本一の売場をつくった



A black and white portrait of Masaharu Matsumoto, a middle-aged man with glasses, wearing a suit and tie. He is looking slightly to his left.

さて、12回にわたり連載を続けてきた「松本大地の商い創造研究所」は、今回をもって終了します。すべての号にてトップの思想から現場までを検証し、時代に流されない時代を創っていく商業を伝えることができたことを、取材先、関係各位に感謝申し上げます。商業はゴーリングコンサーソン。永続することが絶対条件だが、常に時代創造力を發揮する時代のクリエーターであることを切に願っております。

から顧客感動に変わっている。おそらく日本一の売上げであろうという面だけではなく、顧客感動をもたらす繁盛店となつた要因は、デベロッパーとシヨップとの協調による時代創造力があつたからである。

「満足している」「まあ満足している」と答えたお客様は88%に達し、売上高だけではなく顧客満足度でも大きな評価を得ている。

このグランスタの開発から運営管理に携わっているのが、JR東日本グループの鉄道会館（野崎哲夫社長、東京都中央区）である。しかし、前述の数字もデベロッパーである鉄道会館とショップとの密接な協調関係がなければ成しえなかつたと言つても過言ではないだろう。筆者もグランスタプロジェクトでは外部のアドバイザリーの一人として参画し、マーケティングやコンセプトづくりにかかわったが、そこで感じたのはデベロッパーである鉄道会館のコンセプトやターゲット設定へのこだわりであった。特にパートナーとなるショップとは開発コンセプトの共通から始まり、デベロッパーの強力なリーダーシップの下、マーチャンダイジングや商業開発までショップとの共作業で行つたことにより、時代創造力を發揮した一つ一つの光る個の集合体が完成したのである。

マーケティング力やオペレーション技術の進化がなければ、東京駅のボテンシャルを向上させたグランスタは存在しなかつたであろう。グランスタにおける顧客目線でのデベロッパーの姿勢と、それに応えたショッピングセンターの時代創造力は、次世代商業づくりへのヒントとなる。